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 Miguel cumple 
años dos veces
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El arte de los 
payasos

Por Yadira Núñez Figueredo (ACN), Alexei Nápoles González (Colaborador) y Luis Adrián Viamontes Hernández

Las universidades de Ciencias 
Médicas (UCMC) e Ignacio Agra-
monte Loynaz (UC) de Cama-
güey retomaron esta semana 
en todas las modalidades de 
estudio las actividades docen-
tes correspondientes al se-
gundo período del curso 2023.

Con la premisa fundamental 
de mantener la calidad en la 
formación de los profesionales 
del sector de la Salud, y una 
matrícula de más de 5 000 estu-
diantes en el pregrado y cerca 
de 1 400 residentes en las dife-
rentes especialidades médicas 
de Estomatología y Enfermería, 
en Ciencias Médicas arrancó, a 
la par, el curso de la Enseñanza 
Técnica con los alumnos que 
provienen de 9no. grado.

“Tenemos muchas motiva-
ciones, la escuela cumplió 43 
años de creada por Fidel, y está 
envuelta en los retos de la Edu-
cación Superior y las ciencias, 
de elevar el nivel científico y la 
formación del claustro”, explicó 
la rectora Tamara Chaos Correa.

Es una universidad acredi-
tada, con tres carreras y 19 
programas de postgrados, tam-
bién acreditados. Tiene una 
matrícula de 121 estudiantes 
extranjeros, de 25 nacionalida-
des, y evalúan varios convenios 
de colaboración en diferentes 
regiones. Por estos días des-
piden a 50 graduados de El 
Congo, y ya contaron este año 
en el postgrado con alumnos 
de Noruega y México; para el si-
guiente intencionan la llegada 
de residentes de otros países.

“Se está abriendo una nueva 
puerta con México, debemos 
comenzar a tener residentes 
de la especialidad de Oftalmo-
logía, y una proyección para el 
próximo año de otros que se 
incorporen al tercer año de Me-
dicina. Somos de las universi-
dades proyectadas para recibir 
jóvenes de la Escuela Latinoa-
mericana de Medicina en el 
área clínica para 2024”.

La UCMC también posee mag-
níficos vínculos con la Direc-
ción Provincial de Salud y otras 

instituciones, atiende proble-
máticas del sector como el 
programa materno infantil y la 
atención al adulto mayor.

La Federación Estudiantil 
Universitaria y la Unión de Jó-
venes Comunistas cuentan con 
el apoyo del claustro de profe-
sores y la dirección del centro, 
en áreas clave de trabajo, es-
pecialmente en las investiga-
ciones, pues la meta es lograr 
en los estudiantes no solo su 
formación científica, sino los 
valores que se necesitan hoy 
en los profesionales del sector.

Como parte del programa 
de la provincia con vistas al 
Aniversario 510 de la ciudad 

de Camagüey, “hay un amplio 
movimiento de reparación y 
mantenimiento en áreas que 
tienen que ver con la residen-
cia estudiantil, ahí vamos a 
incrementar 160 capacidades, 
se ha hecho una intervención 
en el gimnasio y tabloncillo 
para la actividad extensionista. 
Gracias a un convenio con el 
Centro Provincial del Libro y la 
Literatura abrimos hace un año 
el Café Literario; también crea-
mos una casita infantil para la 
atención de los niños de nues-
tras estudiantes y trabajadoras 
madres”, agregó la rectora.

En la Plaza 13 de Marzo de 
la sede Ignacio Agramonte de 

la UC, y junto a las principales 
autoridades políticas y guber-
namentales, el presidente de 
la FEU allí, Asiel Adiel Moreno 
Vargas y el Dr. C. Santiago Lajes 
Choy, rector de la institución, 
dieron la bienvenida oficial a 
los alumnos y trabajadores.

En este segundo período 
retornan a las aulas más de 
12 000 alumnos. Disponen 
de 1 158 profesores, de ellos 
260 doctores y 616 másteres. 
Con la cobertura docente ga-
rantizada, en el curso regular 
diurno continúan más de 2 700 
jóvenes de todos los munici-
pios camagüeyanos y de otras 
provincias.

La UC consolida su quehacer 
con profesionalidad y sin im-
provisación, por lo que a nivel 
de país sobresale entre las de 
mayor potencial, había afir-
mado horas antes Reynaldo Ve-
lázquez Zaldívar, viceministro 
de Educación Superior.

Al sostener un intercambio 
con la estructura de dirección 
de la institución académica, 
elogió la adecuada organiza-
ción del mapa de carreras, y 
en ese sentido sugirió pensar 
estratégicamente en las que 
más necesita el territorio, entre 
ellas la Biología pura, a partir 
del amplio desarrollo biotecno-
lógico que exhibe la provincia.

Exhortó a atender mejor los 
programas de ciclo corto, pues 
serían una opción para las ex-
portaciones de servicios hacia 
América Latina y el Caribe. Asi-
mismo reconoció los resultados 
en el ámbito de la internacio-
nalización, e insistió en priori-
zar la movilidad de estudiantes 
y profesores y a aprovechar las 
becas en aras de asegurar la 
superación del claustro.

Alberto Turro Breff, director 
de Ciencia y Técnica del Minis-
terio de Educación Superior, 
valoró como una fortaleza de 
la Casa de Altos Estudios agra-
montina sus 53 programas de 
pregrado, los 12 de ciclo corto y 
los 52 de postgrado, los cuales, 
junto a los de doctorado, de-
notan el alto nivel científico de 
una institución que aspira a la 
excelencia. Señaló la necesidad 
de incrementar las publicacio-
nes científicas de alto impacto, 
para mayor visibilidad de los 
resultados en la gestión de la 
ciencia.

La UC mantiene como priori-
dades potenciar el trabajo po-
lítico ideológico, perfeccionar 
la política científica y el vínculo 
Universidad-Empresa-Desarro-
llo Local, lograr la informatiza-
ción de la mayor cantidad de 
los procesos internos, impulsar 
el mejoramiento de la infraes-
tructura de las diferentes sedes 
y perfeccionar el trabajo de los 
cuadros en cuanto a su selec-
ción y preparación.

Universidades: potencial y motivaciones
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CON UNA ESCALERA GRANDE Y OTRA 
CHIQUITA

Con diligencia, la policlínica José 
Martí (Centro) de la ciudad de Cama-
güey, en oportunidad del desarrollo 
de un amplio proyecto para su re-
paración general, distribuyó sus es-
pecialidades médicas en diferentes 
instalaciones del entorno para man-
tener la prestación de los servicios. 
Muy bien. Sin embargo, parécenos 
que hubo falta de previsión al ubicar 
el laboratorio de análisis en la sede 
de la clínica estomatológica Pino 
Tres que se encuentra la segunda 

planta del laboratorio del Centro 
Provincial de Higiene y Epidemio-
logía, donde se halla. Sucede, nos 
dicen, que las empinadas escale-
ras limitan el acceso a las personas 
que acuden al lugar, en su mayoría 
de la tercera edad, en situación de 
discapacidad y enfermos de dife-
rentes dolencias. A cualquiera se le 
va un gazapo.

DESDE GUANO ALTO
Desde la cooperativa Cándido Gon-

zález, comunidad pecuaria por el 
camino a Guano Alto, municipio de 
Vertientes, nos llega la alerta de Gri-
sel Guerra Torres, vecina de ese dis-
tante lugar. En nombre del pequeño 
poblado, ella expone que están per-
judicados por un transformador de-
fectuoso desde hace semanas, pero 

todas las gestiones realizadas con 
la Empresa Eléctrica de su territorio 
han sido infructuosas. Con indepen-
dencia de la falta de electricidad, 
nos dice, siempre existe el riesgo de 
que la leche del ordeño diario en la 
vaquería se “corte” por falta de frío. 
Gracias, Grisel, por supuesto que a 
nadie conviene que la leche corra tal 
suerte.

RECONOCIMIENTO CON COLETILLA
Apenas circuló la edición de Ade-

lante del pasado 2 de septiembre, 
ya teníamos la comunicaciòn del Dr. 
Lázaro R. Méndez Contreras, vecino 
de camino de La Bloquera, reparto 
Alturas de La Vigía. Reconoce, ¡cómo 
no! el trabajo publicado sobre los 
nuevos precios establecidos para 
el transporte en esta ciudad, inclu-

yendo una relación de tramos a re-
correr tanto por coches de tracción 
animal como por triciclos eléctri-
cos, camiones, autos, etc. Dice, en 
justicia, que aunque la medida fue 
demorada por los consejos provin-
cial y municipal de la Administra-
ción del Poder Popular y tardía su 
publicación, este es un importante 
paso para colocar orden en las 
violaciones que se suceden en el 
transporte local. O sea, nos felicita 
por la publicación y recomienda a 
todos los lectores tenerla a mano. 
Ahora, nos deja “un ruido en el sis-
tema”, porque nos pregunta quién 
hará cumplir estas disposiciones y 
qué medidas se han de tomar con 
quienes las infrinjan, porque es 
bien sabido que anteriores pareci-
dos acuerdos nadie los hizo cumplir.

¿Por qué no decimos lo que 
todo el mundo conoce?

Por Eduardo Labrada Rodríguez

 Actualidades

“… Muchas veces no se publica una crítica en los 
periódicos y son cosas que todo el mundo co-
noce y que el único que no lo dice es el perió-

dico. (…) No basta el esfuerzo de los periodistas, es 
necesario la comprensión que tengan los organis-
mos del Partido, las organizaciones de masa, la ad-
ministración en relación con la necesidad de que 
los periodistas tengan acceso a las informaciones. 
(…) Creo que hay que poner a Adelante en función 
de estos criterios y hay que prepararse para ello”.

¿Quién diría que estas recomendaciones, de ac-
tualidad innegable, transitan ya por más de medio 
siglo?

Para introducir el tema que deseo bordear creí 
necesario llamarnos a la realidad tomando notas 
de algunas reflexiones expuestas por el Dr. Ar-
mando Hart Dávalos, entonces miembro del Buró 
Político y Secretario Organizador del Partido, con 
periodistas de Adelante y directores de órganos de 
prensa de la provincia de Camagüey el martes 15 
de julio de 1969 y publicadas un día después con 
despliegue en nuestra primera página.

En esa oportunidad, Hart se refirió al importante 
desempeño de la prensa no solo para señalar lo 
mal hecho, sino también aportar soluciones a los 
problemas: “los periodistas tienen que tener ac-
ceso a la información, los periodistas tienen pri-
mero que informarse y conocer todos los aspectos 
del problema, además tienen que estudiar las so-
luciones. (…) Desde luego, para esto es necesario 
trabajar más, porque, efectivamente, es mucho 
más fácil lo literario y lo apologético, que enfren-
tarse con un problema. (…) Si no se cumple esta 
función del señalamiento de los problemas, de 
las debilidades y deficiencias jamás el periódico 
en la provincia podrá cumplir su deber, mientras 
la prensa no refleje las debilidades, las dificulta-
des y los errores, no habrá prensa revolucionaria 
y socialista”.

Reflexionando sobre estos temas de meridiana 
actualidad, puede más de un lector sermonearnos 
con razón sobre el tiempo que al parecer hemos 
perdido en trabajos periodísticos publicados y 
discutidos sobre la falta de información oportuna, 

la debilidad para denunciar y enfrentar ilegalida-
des y delitos.

Nadie sabe tampoco cuánto tiempo hemos extra-
viado a la cuenta de horas de vuelo en reuniones, 
asambleas, mítines, seminarios, juntas, talleres, 
plenos, simposios, conferencias... que incluso 
abordando asuntos medulares han envejecido en 
actas de sugerencias y acuerdos, quedando en la 
inopia de las acciones. Como si nadie supiera qué 
hacer. O sea, que si se habla de la tiñosa que todo 
el mundo conoce, a nadie parece corresponderle 
colocar la jaula.

Debemos reconocer que la falta de agudeza y la 
proliferación de un periodismo soso es el lodo de los 
polvos que fuimos dejando a lo largo del camino.

Nuestra sociedad no es perfecta. Ni antes ni 
ahora. Aquellos primeros años fueron de tenaz lu-
cha contra herencias de miseria, latrocinio, aban-
dono moral, corrupción y mentiras. ¿Podemos 
colocarnos una mano en el corazón y jurar que 
nuestro pensar y hacer cambió de uno a otro día 
por obra y gracia de la providencia? Por supuesto 
que no. Vivir imaginando ser lo que no era nos 
llevó al triunfalismo fatal de metas productivas a 
todo costo y a toda costa, de precipitadas obras 
para saludar fechas, a consignas que comprome-
tieron calidad y resultados. Y hoy, cuando pasa y 
lo publicamos, la gente queda inconforme, mucho 
más incluso que hace un tiempo atrás.

De esto precisamente nos habló Hart hace más 
de cincuenta años, para indicarnos cómo preparar 
un periodismo capaz y combativo, sin rehuir en-
frentamientos, sin tantos himnos de triunfo en los 
cuales los medios han tenido a veces mucho y a 
veces poco que ver, porque también han sido víc-
timas de engaños y falsas transparencias que les 
han colocado en difícil situación ante el pueblo.

Hoy la lucha del periodismo es el doble de difí-
cil, como muchas otras en la sociedad, pero para 
seguir forjando un periodismo real, revoluciona-
rio y socialista, necesitamos el apoyo decidido de 
muchos. De lo contrario, aquellas palabras de Hart 
dedicadas a Adelante se perderán en el humo de 
los tiempos.

¡Los jardines colgantes de San Fernando! Crece el exube-
rante árbol urbano, con el peligro del colapso de la fa-
chada hacia la calle, por donde circulan ciclos y personas. 
¿Quién ataja a la botánica?

Muy bonito el parque frente a La Borla, pero el rostro de la 
heroína… es el de Lidia Doce, no el de Clodomira Acosta. Así 
aparece hasta en los libros escolares, aunque esta vez no 
los revisaron a la hora de hacer el mural con caros mosaicos.

Fo
to

s:
 O

re
id

is
 P

im
en

te
l 

Pé
re

z 
(C

ol
ab

or
ad

or
)



Información 39 de septiembre de 2023

Texto y foto: Luis Adrián Viamontes Hernández

Por el polo productivo Las 
Victorias arrancó la cam-
paña de siembra de frío en 

la provincia. Con un plan pre-
visto de más de 19 000 hectá-
reas (ha) en la provincia, crece 
en 2 900 con respecto al real 
sembrado del año anterior. Esta-
rán involucradas más de 300 ba-
ses productivas, y más de 30 000 
productores del territorio.

“Con esta campaña se garan-
tiza el 60 % de la comida para 
consumir en el primer trimestre 
de 2024, por lo que tenemos un 
gran compromiso con la pobla-
ción. Se comenzó con más de 
45 días de antelación la prepa-
ración y movimiento de tierra”, 
explicó a Adelante Yaquelín 
Carmenates Basulto, subdele-
gada agrícola de la Delegación 
Provincial de la Agricultura.

El municipio cabecera, junto 
a Santa Cruz del Sur y Carlos 
Manuel de Céspedes, lograron 
cumplir el plan en la recién ter-
minada campaña de primavera, 
la más grande de los últimos 
años en Camagüey, con más 
de 26 000 ha sembradas en-
tre los compañeros de la Agri-
cultura y el grupo empresarial 
Azcuba, lo que representa un 
crecimiento de más de 6 000 ha 
con respecto al cierre real de la 
anterior. 

Ello se logró a pesar del im-
pacto de las intensas lluvias del 
mes de junio que ocasionaron 
la pérdida de 9 000 hectáreas 
de tierra preparada y 5 000 de 
cultivos; además de serias difi-
cultades materiales.

“Tuvimos limitaciones desde 
el primer momento, arrastra-
mos una sequía importante, 
luego con la entrada de los 
combustibles y lubricantes, 
grasa y aceite, entre otras. No 
obstante, se hizo un esfuerzo 
extraordinario”, reconoció Ju-
lio Alberto Velázquez Ávila, de-
legado de la Agricultura en la 
provincia.

“Arrancamos hoy la campaña 
de frío con similares limitacio-
nes, pero con la misma volun-
tad. Si logramos alcanzar estos 
indicadores al cierre del año, 
permitirá a Camagüey comen-
zar a estabilizar la respuesta 
a la demanda de nuestro pue-
blo; lo plantado aún no alcanza 
para satisfacer las necesida-
des, pero tendremos un mayor 
nivel de comida en los merca-
dos, puntos de venta y placi-
tas. Haremos un gran esfuerzo 
entre todos para cumplir con 
el legado que nos toca de pro-
ducir alimentos para la gente”, 
afirmó.

Agregó que Cuba enfrenta el 
desafío de elevar la producción 
de viandas tradicionales como 
el plátano, la yuca y el boniato, 
e incorporar mayores cantida-
des de malanga y ñame, con la 
prioridad de incentivar los cul-
tivos de hortalizas.

Federico Hernández Her-
nández, primer secretario del 
Partido en el territorio, feli-
citó los resultados de la pri-
mavera, pese a las muchas 
dificultades.

“Que esta fuera la mayor 
campaña en los últimos años 
tiene un significado impor-
tante, la reanimación de la 
agricultura y cultivos varios 
en la provincia como princi-
pal actividad de la economía”, 
subrayó.

El Primer Secretario insistió 
en la voluntad para enfrentar 
las carencias y abogó por me-
jorar la atención a los colec-
tivos laborales y sus familias, 
aprovechar al máximo los be-
neficios de la ciencia y la inno-
vación, estrechar alianzas con 
el sistema empresarial y lograr 
un mayor control de la tierra 
y las plantaciones, de manera 
que las producciones lleguen 
de forma más directa desde 
el surco hasta la mesa de los 
camagüeyanos.

Por Rolando Sarmiento Ricart

El vicepresidente de la Asociación de 
Combatientes de la Revolución Cubana 
(ACRC), general de brigada Rafael Ruiz 

Pérez, presentó en Camagüey al nuevo pre-
sidente provincial, coronel retirado Juan 
Carlos Valiente Zaldívar, electo por la direc-
ción de la organización, tras el fallecimien-
to del teniente coronel de la reserva Julio 
David Cheong Blanco.

Sucedió durante la asamblea de balance 
semestral de la organización de masas, 
presidida por Walter Simón Noris, miembro 
del Buró Provincial del Partido Comunista  
de Cuba en Camagüey, donde los cuadros 
y jefes de la ACRC en el más extenso terri-
torio del país analizaron aciertos e incum-
plimientos del trabajo desarrollado en la 
primera mitad de 2023.

El crecimiento, un mayor control y apoyo 
de las direcciones superiores a las 966 aso-
ciaciones de base se precisa donde se afi-
lian unos 19 100 combatientes. 

Las intervenciones coincidieron en que la 
ACRC en la base debe ser mejor atendida y 
para crecer renovadamente también debe 
cambiar métodos y costumbres para atraer 
a las noveles generaciones y estrechar los 
vínculos con las organizaciones de masa de 
las comunidades donde radican.

Sobre la atención a los combatientes 
internacionalistas se habló bastante y 

aunque la situación no es igual en los 13 
municipios de la provincia ni de los cuatro 
distritos urbanos de la capital territorial, 
fueron puntos comunes la falta de comu-
nicación y el acercamiento a los afiliados 
enfermos y encamados. También se evaluó 
el otorgamiento de bienes a combatien-
tes, previo análisis de sus condiciones y 
necesidades.

Al decir del presidente, Valiente Zaldí-
var, no pocas asociaciones aprovecharon 
o cumplieron los proyectos y planes del 
aniversario 30 de la organización y, a pro-
pósito, como parte del acontecimiento en 
la sede provincial de la ACRC se inauguró 
un sitial martiano, escenario que se es-
trenó con la entrega de diplomas y sellos 
de la ACRC a entidades y combatientes 
destacados. Estímulos especiales reci-
bieron los representantes de las FAR y el 
Minint.

Al resumir la reunión, Simón Noris re-
cordó al presidente fallecido Cheong, y 
destacó su larga trayectoria al frente de 
la organización, que ejecutó de modo 
ejemplar. Apuntó asimismo que hay mu-
chas motivaciones para revertir los in-
cumplimientos y retomar la vanguardia 
de otros tiempos con faenas sostenidas y, 
sobre todo, una mayor atención a las or-
ganizaciones de base, sus combatientes y 
familiares.

Por Enrique Atiénzar Rivero

Del 18 de septiembre al 30 de octubre 
tendrá lugar en la provincia de Cama-
güey la XV comprobación nacional de 

control interno, con una muestra de 14 en-
tidades de las 200 aprobadas por la Contra-
loría General de la República para todo el 
país.

Según informó Miguel Catalá Aguilar, 
Contralor Jefe en el territorio, han recibido 
preparación para este evento 80 audito-
res y supervisores, de 37 estudiantes de 
la enseñanza superior de las carreras de 
Contabilidad, Economía, Derecho, ingenie-
ría Industrial y de la especialidad de ciclo 
corto de Auditoría.

Al ejercicio se sumarán en condición de 
expertos, especialistas de la Oficina Nacio-
nal de Inspección del Trabajo, del Citma y 
de Normalización, ente importante en la vi-
sión de la calidad de los procesos produc-
tivos y de servicios.

El funcionario explicó diversos objetivos 
de la comprobación, entre los que destaca 
el acto de “evaluar el fortalecimiento de la 
Empresa Estatal Socialista, la gestión ad-
ministrativa y uso eficiente de los recursos 
en actividades fundamentales como la pro-
ducción de alimentos y los servicios”.

Cada muestra llevará un análisis del es-
tado financiero y las desviaciones más re-
presentativas de las cuentas contables con 
el objetivo de controlar, evaluar las causas 
y las medidas para minimizar los efectos 
negativos.

No escapa la evaluación de lo concer-
niente a la elaboración y ejecución del pre-
supuesto del plan económico del primer 
semestre de 2023 y la marcha del plan del 

proceso inversionista, y la utilización de las 
fuentes de financiamiento.

Como parte de la evaluación del plan 
de exportaciones y aseguramiento de los 
suministros a la industria nacional, fue 
escogida la Osde TabaCuba y sus entida-
des, empresas y UEB con la idea de que 
no quede ningún eslabón suelto, práctica 
ejemplar para el resto de las muestras.

En cuanto al plan de aporte a la circu-
lación mercantil y el encadenamiento en-
tre los actores de la economía se tuvo en 
cuenta al grupo empresarial de la Industria 
Alimenticia, y aquí se hará en la empresa 
filial de conservas y vegetales.

La comprobación evaluará el plan de 
vivienda e inversiones, tanto de la em-
presa de materiales de la construcción 
del Micons en el territorio, como de la es-
pecializada de subordinación del Poder 
Popular con supervisiones en Esmeralda, 
Nuevitas y Vertientes.

Recursos Hidráulicos se incluye en el 
ejercicio, tanto de la delegación provincial 
como de las empresas de mantenimiento 
y rehabilitación de obras hidráulicas y de 
servicios ingenieros.

De las empresas con pérdidas se escogió 
la Industria Alimentaria y la UEB de Guái-
maro; Acueducto y Alcantarillado, y en la 
UEB enclavada en Florida.

El 30 de julio pasado se efectuó el 
autocontrol interno en la provincia, y 
como cierre Catalá sostuvo en sus de-
claraciones que se nota avance en el 
trabajo, aunque no se logra poner al 
descubierto sus debilidades por primar 
el formalismo.

En marcha campaña
de siembra de frío

Combatientes 
aceitan los hierros

Desterrar el formalismo del 
control interno
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Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez

Sigue siendo una instalación visto-
sa, acomodada en una de las zonas 
más concurridas de la urbe cama-

güeyana, mas, cual telenovela, ha teni-
do diversidad de capítulos, unos más 
felices… y otros no tanto.

A Coppelia, de la Unidad Empresa-
rial de Base (UEB) República, la arropa 
el embrujo de ser una especie de oa-
sis donde saciar el deseo de un buen 
helado, pero por múltiples razones, 
muchas objetivas, el buen helado no 
siempre está disponible e, incluso, ni si-
quiera el helado. Falta de materias pri-
mas o roturas industriales suelen ser de 
las causas más comunes de la ausencia 
del siempre gustado producto.

Un viejo lugareño, de los que toman 
muy en serio los asuntos de su ciudad, 
se lamenta de que a Coppelia no se le 
dé una dimensión diversa como una 
gran casa común, con variedad de ex-
pendios; algo que se intentó desde 2015 
con la reanimación de la cremería y la 
apertura de múltiples establecimientos 
en la segunda planta.

Ahora, en una especie de nueva tem-
porada, la actual dirección de la insta-
lación proyecta un redimensionamiento 
de cada uno de sus variados espacios 
para que, además de degustar su menú 
estrella, también podamos disfrutar de 
otras ofertas.

HACER, REHACER… TRABAJAR
Una de sus nuevas “joyas” es el snack 

bar, en el segundo piso, un sitio clima-
tizado, con mesa de billar y variedad de 
coctelería, donde se proponen un ser-
vicio de excelencia. Su creación fue re-
sultado de una labor reconstructiva que 
tensó la capacidad del colectivo para 
terminarlo en apenas 12 días.

Durante 12 horas, con arrancada a 
las 10:00 a.m., dos jóvenes cantineros 
se empeñan en que los usuarios prue-
ben las delicias de la buena coctelería, 
desde la gustada piña colada, hasta el 
sabor cubanísimo del daiquirí.

Diosmar Díaz Moronta, el barman, 
mientras prepara un pedido, dice que 
se han propuesto lograr una alta satis-

facción de sus clientes. “Las personas 
siempre buscan una buena atención, y 
para nosotros es que les guste lo que 
piden. Lo otro importante está en res-
petar las normas técnicas, ponerle lo 
que lleva. Nos gusta escuchar la opinión 
de quienes nos visitan, eso nos ayuda 
a mejorar nuestra labor, todo sin dejar 
de pensar en cómo crear nuevas varian-
tes, y que nos identifiquen por esto y el 
buen servicio. Además, continuaremos 
de conjunto con la dirección dándole 
más confort al local”.

Próximo, y atareado en sus funciones, 
el también cantinero Welvin Labrada 
Guerrero afirmó el interés de ambos de 
superarse en su labor profesional. “Por 
ahora tenemos entre ocho y 10 cocteles, 
entre ellos el Coppelia Azul y la Bola 
Roja”.

Aledaña está la pizzería. Aunque es 
temprano, ya algunos degustan del 
universal alimento. Georgina Pavón 
trabaja como cajera. “Abrimos a las 
9:00 a.m., hasta igual hora por la no-
che. Y no solo ofrecemos pizzas (con 
queso, jamonada…), también pan con 
queso crema, refresco dispensado y 
hamburguesas”.

Al jefe de brigada Yoan Mena 
Hernández lo hallo en la cre-
mería La Alondra. Las capaci-
dades (para 35 personas) están 
ocupadas, y varios esperan 
afuera para entrar. “Casi desde 
que abrimos el movimiento es 
intenso. Las personas consu-
men y disfrutan. Recibimos ri-
zado de fresa, mango y varios 
sabores, aunque en este mo-
mento se expende chocolate, 
con mucha demanda”. 

Ritxi Vázquez, la depen-
dienta, coincide: “Cuando hay 
helado, no paramos. Ello nos 
alegra, pues el helado siempre 
lo apetecen tanto los adultos 
como los niños. Es una entrada 
constante de personas, mien-
tras otras esperan”.

Lester Blay, el administra-
dor de Coppelia, se mueve 
constantemente por todo el 
centro, atento a los detalles. 
“Queremos que quienes nos 

visiten tengan en la unidad el acceso a 
varias opciones, y no sea solo helado. 
Ideamos un centro con una dinámica 
superior, donde el cliente satisfaga sus 
necesidades sin desplazarse a otras 
instalaciones.

“La venta de helados sigue siendo el 
objetivo básico, aunque hay intención 
de habilitar la cancha del primer piso 
para nuevas ofertas (pollo frito, ahu-
mado…) sujetas a las entregas de los 
proveedores. Por ejemplo, ya la EMBER 
Camagüey nos ha ido garantizando el 
refresco gaseado, muy demandado en 
esta etapa”, refirió.

“Tenemos un área para las personas 
que prefieren llevarse su compra, ya 
sean pizzas, hamburguesas… Además, 
en la sodería La Isla del Tesoro, si se 
cumplen las entregas estatales, preten-
demos comercializar batido de helado, 
cremitas, yogur natural y otros alimen-
tos ligeros”.

ENSALADA DE OPINIONES
Preguntar o escribir de Coppelia de-

viene una “ensalada” de criterios, de 
opiniones variopintas. Y en las turbu-
lencias, las interrogantes suelen tener 
un denominador común: ¿y el helado 
pa’ cuándo? o ¿por cuántos días habrá?

La compleja atmósfera productiva, en 
la que se mezclan carencias de compo-
nentes para su elaboración y las reali-

dades de una tecnología “parcheada” 
por las carencias de piezas para re-
posición, son golpes que enturbian 
la disponibilidad del gustado ali-
mento, con momentos de esplendor… 
pero muchos otros no tanto, hace ya 
bastante.

No es lo que se desea, pero hacen falta 
recursos que hoy andan muy escasos e, 
incluso, obligan a cambiar componen-
tes tradicionales por otros alternativos. 
Por ahora, hay. Y esa imagen de perso-
nas fluyendo, y saboreando, es como 
una palmada en el hombro, un empu-
joncito al entusiasmo, sin olvidar que 
en cualquier momento puede haber una 
interrupción.

NO SOLO COPPELIA, NO SOLO HELADO…
Cuando se habla o escribe de Coppe-

lia, las ideas se asocian a una buena ra-
ción de bolas de helado, y la boca, como 
se diría en buen cubano, “hace aguas”; 
sin embargo, hay cambios conceptuales 
que no deben implicar el divorcio del 
producto estrella.

Yadel Casas Reyes recién tomó las 
riendas de la UEB Complejo República, 
a la que se asocian igualmente el Mer-
cado Centro (del Sistema de Atención 
a la Familia, SAF), El Potro, el Rincón 
Chino, y la mencionada heladería.

El directivo, con amplia experiencia 
en el sector, expone algunas ideas so-
bre el propósito de que la instalación 
agrupe diversos servicios gastronómi-
cos. “Queremos que las personas, las 
familias en general, puedan acceder a 
múltiples ofertas, por lo cual activamos 
todos los espacios posibles. Todavía 
hay ideas por concretar. En la medida 
que los recursos lleguen podremos 
incorporar propuestas como un Ciber-
café, y aprovechar la cancha del primer 
piso para vender alimentos ligeros y 
refrescos”.

Resulta evidente una bien intencio-
nada proyección de trabajo, claridad en 
lo que se puede y se quiere, con los pies 
puestos sobre la tierra. Casas Reyes lo 
sabe: “Vamos a esforzarnos, primero, 
en lograr una atención profesional a 
quienes nos visiten, e ir incluir elemen-
tos que realcen a Coppelia, símbolo de 
nuestro Camagüey”.

Esta nueva temporada entraña su-
marle nuevos y mejores capítulos. Ya se 
ruedan las primeras escenas… y las “co-
sas”, por suerte, “pintan” bien.

Otra nueva temporada de Coppelia
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Por Camila González Ávalos (Estudiante de Periodismo). Foto: Leandro Pérez Pérez

La historia de cómo mi abue-
lo sobrevivió al golpe de 
Estado de Pinochet, en el 

año 1973, permaneció conmigo 
durante toda mi infancia. Re-
cuerdo a mi mamá, cuando yo 
estaba en preescolar, hablando 
de un segundo cumpleaños de 
él, el día que volvió a nacer.

Por esas fechas no entendí 
el motivo de por qué un 11 de 
septiembre, si el verdadero era 
en mayo. Luego el tiempo y un 
poco de historia me hicieron 
consciente de esta fecha pero, 
aun así, quedaron espacios en 
blanco que necesitaba rellenar.

Mi abuelo, Miguel Ávalos Ma-
ciá, me contó con hondura su 
vivencia hace solo unos días. 
Resultado de una aventura hu-
mana añejada de sentimientos.

“Todo comenzó con mi lle-
gada a Santiago de Chile, el 
17 de agosto de 1973. En los 
primeros días me dirigí a la 
embajada cubana. Allí me en-
tregaron la guía de trabajo a 
realizar en Antofagasta, y una 
serie de indicaciones. Se su-
ponía que junto a otros dos 
colegas cubanos, profesores 
de Economía Política Marxista, 
regresaríamos a la embajada el 
18 de septiembre.

“El día 22 partimos. En ese 
momento en Santiago existían 
luchas callejeras entre la Unión 
Popular (UP) y elementos de 
derecha, de ahí la necesidad de 
extremar los cuidados”, acotó.

—¿En qué consistió en un 
principio ese trabajo en Chile?

—El Presidente Salvador 
Allende y la UP tenían un con-
venio de ayuda con Cuba, con 
interés en el desarrollo de la 
vivienda prefabricada. Al ser el 
único ingeniero civil especiali-
zado en el tema del entonces el 
Centro Universitario José Anto-
nio Echeverría (Cujae), me co-

rrespondió cumplir lo pactado 
con la Universidad del Norte de 
Antofagasta.

—Antes de viajar a Chile, ¿te-
nías conocimiento previo de la 
situación de ese país?

—Aunque se conocía el pa-
norama y el personal de Re-
laciones Internacionales de 
la Universidad de La Habana 
habló con el Ministerio de Re-
laciones Exteriores de Cuba, 
había que cumplir el conve-
nio… y me tocó. De hecho, fui 
el último cubano en entrar a 
Chile. En mi vuelo sacaron a 
todos aquellos que no eran di-
plomáticos ni tenían relación 
de trabajo con este país.

“El viernes 7 de septiembre 
comentaron en una reunión de 
departamento que el Gobierno 
de Allende no llegaría al día 18.

“El 11 de septiembre llegué a 
la Universidad a las 8:45 a.m. y 
me enteré por la radio que se 
había dado el golpe de Estado. 
Inmediatamente me dirigí a 
la casa de Felino y Héctor, los 
otros dos cubanos. Mi inten-
ción era avisarles e intentar lle-
gar a la embajada.

“Una vez en el apartamento, 
de Prats No. 272, donde vivían 
mis coterráneos, encendimos 
la radio para estar al tanto. 
Analizamos que lo mejor era 
quedarse en casa, pues para 
entonces la vía a Santiago de 
Chile estaría bloqueada por el 
control carretero.

“Después fuimos al hotel de 
Antofagasta e intentamos lla-
mar a la embajada, pero corta-
ron las comunicaciones. A las 
11:20 a.m. salimos a tomar un 
café. En eso llegaron los prime-
ros transportes blindados del re-
gimiento 5 Esmeralda y tomaron 
la Intendencia. Luego arribaron 
más vehículos blindados y tro-

pas a las gasolineras, plantas 
de radio e industrias.

“Regresamos al hotel y al-
morzamos. Llamamos a la Uni-
versidad, mas no había nadie. 
Nos dirigimos a casa para es-
tar juntos antes del toque de 
queda, que comenzaría a las 
3:00 p.m.

“A la 1:20 a.m. del miércoles 12 
nos arrestaron un capitán, dos 
tenientes y 13 carabineros con 
armas largas, chaleco y casco. 
Registraron toda la casa, ro-
pas, muebles, papeles y libros, 
la mayoría de estos últimos, de 
Marxismo. Nos pusieron contra 
la pared con las manos en la 
nuca, mientras nos apuntaban 
a la cabeza.

“Luego me llevaron al hotel 
por el medio de la calle para 
registrar mi habitación. Del 
hotel a la comisaría de los ca-
rabineros, y alrededor de las 
2:00 a.m. a la Intendencia de 
Antofagasta. Allí nos esperaba 
un ‘boina morada’, me pegó 
por la espalda con una M-3 y 
me hizo correr escaleras arriba. 
Posteriormente me llevó al lo-
cal donde estaban los otros dos 
cubanos.

“Nos interrogó un coronel del 
Ejército, que vociferaba. Entre 
las preguntas que logré enten-
der, ya que el chileno puede 
sonar bastante diferente al es-
pañol, era: qué hacíamos allí, a 
qué chilenos conocíamos de la 
UP y dónde estaban las armas 
en la Universidad.

“Cuando terminó dijo que nos 
interrogaría un coronel de la 
Fuerza Aérea Chilena y un asis-
tente. Las preguntas eran simi-
lares, pero me acusaban de ser 
especialista en explosivos.

“El coronel nos llevó a la Pre-
fectura Política donde supues-
tamente nos ‘pasaría la goma’, 
es decir, nos golpearían con 

una porra. Llegamos en auto 
como a las 3:00 a.m. Decían que 
no nos pasaría nada, que eran 
de izquierda y conocían a Fi-
del. Nos pusieron en un local y 
como a las 4:00 a.m. sacaron a 
Felino; a las 5:00 a.m. a Héctor, 
y a las 6:00 a.m. a mí.

“Me llevaron a un patio os-
curo y dijeron ‘prepárate, te 
vamos a fusilar, tus compañe-
ros ya hablaron todo lo que 
tenían que decir’. Me vendaron 
los ojos y me ordenaron caminar 
hasta una pared. Busqué a tien-
tas hasta que choqué con esta y 
comenzó una cuenta regresiva.

“En ese momento me levan-
taron en peso dos hombres, 
uno por cada brazo. Aún con 
los ojos vendados me llevaron 
a una habitación donde me 
ataron de pies y manos a un si-
llón. Creo que era de barbero, 
porque tenía donde poner los 
pies y los antebrazos, y giraba.

“Ese interrogatorio fue el 
peor. Varias personas pregun-
taron indistintamente mientras 
rotaban la silla. Insistían en 
que dijera dónde estaban las 
armas. Alegaban que ingresé 
de forma clandestina al país 
para preparar al movimiento 
de izquierda en el manejo de 
explosivos.

“Respondí que había en-
trado legal por el aeropuerto 

Pudawell y que, en el caso de 
participar en una conspiración, 
no era lógico esperar a que vi-
nieran a buscarme, cuando ya 
conocía del golpe de Estado. 
Después no recuerdo mucho, 
solo que me sacaron con los 
ojos tapados y una voz irónica 
dijo ‘la libraste, cubanito’”.

Mientras tanto, la familia en 
Cuba contactaba con las sedes 
diplomáticas en busca de res-
puestas. Lo esperaron en cada 
vuelo de los expulsados de 
Chile. Después de casi un mes 
de desaparición, las angustias 
cesaron. Desde Chile había pe-
regrinado por toda la cordillera 
andina hasta Argentina, donde 
lo extraditaron a la embajada 
de Perú, luego de las eleccio-
nes de Perón. Solo entonces se 
supo que estaba vivo. Regresó 
a su Patria el 6 de octubre. Fue 
recibido por su esposa, encinta, 
y sus padres. 

Este año, mi abuelo cumple 
50 años de poder contar esta 
experiencia. Como le dijeron, 
la libró, y de qué manera. Solo 
queda el recuerdo de una his-
toria casi subreal. Y aunque 
suelta en tono jaranero que 
“cuando no toca, no toca”, 
las lágrimas amenazan con 
desbordar sus ojos cada vez 
que habla de Chile y el 11 de 
septiembre.

“La libraste, cubanito”

Texto y foto: Juan Mendoza Medina (Radio Cadena Agramonte)

El Sindicato Nacional de Traba-
jadores Azucareros (SNTA) en 
Camagüey implementa un pro-

grama de estímulo a los hombres 
y mujeres del sector para, desde 
la actual etapa de reparaciones 
de maquinarias agrícolas, centra-
les y otros medios, contribuir a un 
favorable ambiente laboral que se 
revierta en resultados productivos.

Por tal motivo, los seis opera-
dores de combinadas cañeras que 
lograron aportar en la pasada con-
tienda más de un millón de arrobas 
de la gramínea con destino a las 
industrias recibieron el reconoci-

miento, justo cuando intensifican 
los preparativos para reeditar tal 
hazaña en la venidera campaña.

En medio de limitaciones de re-
cursos, obreros como Ernesto Mar-
tínez Martínez, Osmel Álvarez Rabí, 
Isdenis Infante Aguilar y Miguel 
Castillo Márquez, de la Empresa 
Agroindustrial Azucarera Carlos 
Manuel de Céspedes; y Alexei Álva-
rez Toledo y Ramón Rosabal Pérez, 
de la entidad Batalla de Las Guá-
simas, demuestran que es posible, 
desde intrincados y alejados caña-
verales, aportar a la economía del 
país.

El compromiso ahora es llegar 
nuevamente a esa meta que tanto 
se agradece en los basculadores de 
los ingenios, además de superar los 
números de la etapa precedente y 
sumar más operadores a este Movi-
miento Millonario, iniciativa del Co-
mandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

Yosvany Chávez Lima, secreta-
rio general del Buró Provincial del 
SNTA en Camagüey, explicó que el 
agasajo a los colectivos en los di-
ferentes frentes de la zafra consti-
tuye una prioridad, por lo que en el 
decisivo período de reparaciones 
se reconocen también a los que 
más avanzan en el cumplimiento 
de los cronogramas.

Operadores millonarios de combinadas cañeras,
buen hacer a multiplicar
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Del 13 al 17 de septiembre, la ciudad de 
Camagüey será epicentro de cultura artís-
tica y popular por la coincidencia del Salón 
de Artes Plásticas Fidelio Ponce de León y 
el Festival Olorum. El primero recordará al 
arquitecto Octavio González Morgado y al 
escultor Esteban Betancourt Díaz de Rada y 
entregará la Distinción Fidelio a Magdiel Gar-
cía, por la obra de la vida. El segundo evento 
se dedica a la maestra santiaguera Bertha 
Armiñán, merecedora del Premio Olorum 
2023, y a la figura de la mujer en la danza; y 
recibirá agrupaciones de varias provincias y 
a La Changa, de México. 

El proyecto camagüeyano Tus 
Payasos estrenó El casting de 
Tin Ido, segundo espectáculo 

pensado para un escenario conven-
cional y que representa un buen 
salto dramatúrgico al universo de 
posibilidades de los cinco persona-
jes en acción. 

La historia va del impulso de Tin 
Ido (Reimundo Agosto) por hacer 
una película, tras recibir una carta. 
Planea un casting. Los amigos Cho-
colatiqui (Reinier Elizarde), Cartucho 
(Yosvani Darias), Florecita (Denia 
Rodríguez) y Cebollita (Adiel Mora-
les) quieren participar. A todos sor-
prende el inesperado final.

La función inicia antes de lo ofi-
cial, justo durante el lapso previsto 
para las campanadas de aviso al 
público. Ahí sale el supuesto prota-
gonista en el rol de utilero y aco-
moda la escenografía. El resto del 
elenco entra alborotador a ritmo 
de merengue, por las puertas de los 
espectadores. A partir de ahí corre 
una hora.

Los cinco llevaban un año con la 
intención de la puesta, motivada 
por los 20 de Tin Ido. ¿Por qué de-
moraron tanto? La complejidad 
de la producción no limitó tanto 
como los compromisos persona-
les. Cada uno anda de manera in-
dependiente, con las urgencias de 
la gestión económica inherente a 
quien pertenece a un catálogo co-
mercial. Por otro lado, de cumplea-
ños en cumpleaños experimentan 
cierto desgaste. Sin descalificar 
las fiestas familiares, sustento 
importante para cada uno, allí el 
payaso es rehén de los antojos de 
un anfitrión no siempre enfocado al 
divertimento con aprendizaje, edu-
cación y cultura.

La necesidad expresiva con la vo-
luntad por hacer algo distinto a lo 
rutinario resultó un catalizador de 
Tus Payasos. El proyecto asomó en 
septiembre de 2022 en la sala del 
Guiñol de Camagüey con un espec-
táculo sencillo. Un solo de payasos 
no fue un ejercicio de improvisa-
ción. Partió de la idea unificadora 
del protagonismo de cada uno den-

tro de las pautas del espectáculo. 
Sin más pie forzado presentó el 
personaje conocido y probó ese 
abrazo de colegas habladores so-
bre la escena.

El casting de Tin Ido anda por otra 
cuerda. Conllevó a la escritura de 
una historia, al aprovechamiento 
de las cualidades y las capacida-
des de cada actor, a la incorpora-
ción de los juegos de participación 
y trucos de éxito con el público, y 
ensanchó el lenguaje escénico a 
través de recursos tecnológicos del 
audiovisual.

Del texto a la representación 
asumieron todos los riesgos. Invir-
tieron tiempo, mucho tiempo para 
lograr coherencia en la relación 
de acciones y situaciones con los 
personajes. No he preguntado las 
horas dedicadas a las sesiones de 
maquillaje, rodaje en diferentes lo-
caciones y la posproducción de los 
dos videos.

El casting de Tin Ido nació y fue 
hecho en casa, en la casa de Adiel 
y Denia. En la calle Industria No. 52 
confeccionaron la utilería e inven-
taron con una tela para el Chroma 
o pantalla verde en función del 
diseño gráfico espectacular que 
acompaña la promoción. Ese pro-
ceso permitió lucir en el cartel a 
Florecita con la pose de la modelo 
del logo de la compañía de cine 
Columbia Pictures y a Chocolati-

qui con la mueca del león de la 
Metro-Goldwyn-Mayer.

El espectáculo está lleno de inter-
textualidad a películas, ambientes y 
personajes del cine y la animación, 
afincados en el imaginario del cu-
bano a través de su banda sonora. 
Eso explica lo emotivo en el ajiaco 
al escuchar la melodía de Candile-
jas y el tema de la serie D’Artacán 
y los tres Mosqueperros. También 
hace guiños a shows mediáticos 
como el que destapó Messi al decir 
“Qué mirás, bobo”.

El niño y el adulto, entre bromas 
salen del teatro con algo técnico 
aprendido acerca de una película, 
una suerte de ABC del equilibrio, el 
balance y la banda sonora; de asun-
tos coreográficos si la obra lleva 
danza, y de complejidades cuando 
corresponden escenas de combate.

El casting de Tin Ido deja un 
agradable sabor y alienta las ga-
nas de que este proyecto perdure 
por su oficio tan antiguo y nece-
sario como las esencias del teatro 
mismo, en tanto arte de comuni-
cación de sentimientos. Desde las 
obras, estados realizados de los 
sueños, impulsan a transformar la 
realidad a través del móvil de las 
emociones. Y una sonrisa cambia 
el prisma del día y deja energías 
para los siguientes. He ahí una 
clave de los aplausos para nues-
tros payasos.

Payasos en acción,
sin miedo al teatro
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De francotiradores 
a participantes 

activos

Debía ser la reunión formal para constituir la 
comisión organizadora del X Congreso de la 
Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) 

en Camagüey, pero llegó al debate crítico. A eso 
aspira el presidente nacional Luis Morlote, no ya 
dentro del círculo de las 14 personas seleccionadas 
sino de la membresía.

El realizador audiovisual diseña y controla un sis-
tema de trabajo para seguir con rigor y liderazgo cada 
escalón vencido o meta por alcanzar desde la orga-
nización; de ahí el recorrido, provincia por provincia, 
para el saludo y las precisiones de camino a la magna 
cita en La Habana, a una distancia de 10 meses. La 
Uneac fue fundada en 1961 y aglutina a más de 8 000 
cubanos.

Esta vez la conformación de la temática para el 
cónclave saldrá a partir de ahora de cada territo-
rio. Por eso insistió en el diálogo y el consenso con 
los 231 miembros de la Uneac aquí, en aras de una 
propuesta camagüeyana contundente e irrepetible, 
y de un informe sin complacencias. 

“Lo que quisiera es acompañamiento. Ustedes 
tienen tradición, comprensión, talento y entrega 
con la organización”, enfatizó Morlote, también 
con la aspiración de que el Congreso cristalice 
“una plataforma de trabajo revolucionaria y re-
volucionadora del sistema institucional de la 
cultura”.

Artistas e intelectuales de la comisión e invitados 
señalaron las insatisfacciones por planteamientos 
sin respuestas claras y objetivas, e insistieron en 
que la Uneac amplíe la comunicación de sí misma 
con el lenguaje de los nuevos medios. Ya confor-
man una agenda de discusión enfocada a la política 
cultural, el sistema de enseñanza, el fomento de la 
polémica y la urgencia de la educación cívica para 
asociar lo cubano a lo bueno, lo bello y lo decente.

“El compromiso con la organización no puede 
pasar por lo que la organización nos da, sino por 
lo que somos capaces de ofrecerle”, recalcó la vi-
cepresidenta nacional, Magda Resik: “Tenemos que 
pasar de francotiradores a ser participantes activos 
en los procesos culturales”. 

Breves
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El zonal central del Torneo 
Nacional de Ascenso del 
baloncesto cubano co-

menzó esta semana en la sala 
Giraldo Córdova Cardín de la 
ciudad de Ciego de Ávila, y los 
Tigres de Camagüey cuentan 
sus salidas a la cancha como 
derrotas. Tras finalizar la pri-
mera ronda, los nuestros se 
ubican en el último puesto de 
la tabla general con tres des-
calabros en línea, resultado 
que los deja solo con esperan-
zas numéricas.

En el estreno ante los locales 
ya se vieron fallas en el funcio-
namiento, porque entre la mala 
puntería en tiros de campo y el 
desorden defensivo, el desafío 
tuvo un solo dueño desde el 
inicio. Tanta fue la supremacía 
de los Búfalos en la primera mi-
tad que se dieron el lujo de dar-
les descanso a sus regulares en 
el último cuarto e incluso así la 
pizarra mostró un convincente 
90-73, con parciales de (21-12, 
30-14, 24-19, 18-25). El estelar 
base Yasser Rodríguez fue el 

verdugo de la jornada inaugural 
con 30 cartones y excelencia en 
la organización del ataque de 
los multicampeones nacionales.

Para el segundo día, el pano-
rama no varió mucho. Parecía 
que el aro en el que le tocaba 
encestar a los felinos tenía una 
tapa, solo así se puede explicar 
el paupérrimo total de 54 uni-
dades, por 80 Sancti Spíritus. 
Los Guerreros aprovecharon 
la endeble custodia de la zona 
pintada de los agramontinos 
para crear una brecha en el 
juego interior y sacar parciales 
de 24-13, 19-9, 15-11 y 22-21.

Al cierre de la primera vuelta 
mostraron su mejor desem-
peño, precisamente ante los 
Lobos villaclareños, quienes 
tuvieron que sudar gotas ex-
tras para dominar el marcador 
80-77 y mantener el invicto. 
Resultó un duelo con dema-
siado choque físico, al punto 
de calentarse y desembocar 
en expulsiones por ambos 
conjuntos.

Aunque han guiado la ofen-
siva camagüeyana, los talento-

sos Yoimar López y Carlos César 
Villegas no han podido plantar 
autoridad en la duela del coli-
seo avileño, por lo que se ex-
traña en demasía la jerarquía 
de Yordanis Jaca, quien no par-
ticipa por circunstancias perso-
nales. No obstante, el principal 
problema de los Tigres ha sido 
su poca efectividad en los dis-
paros y el orden táctico, as-
pecto para el que todavía se 
carece de un base organizador 
de garantías.

Después de tanta espera, 
sacrificio y entrenamiento, 
parece que los discípulos de 
Jorge Ramírez se perderán la 
próxima Liga Superior de Ba-
loncesto, a no ser que ocurra 
un milagro en los tres días de 
la segunda fase, que comienza 
hoy sábado. Por el momento, 
Villa Clara lidera la clasifica-
ción con tres éxitos, seguidos 
por Ciego de Ávila, con dos 
sonrisas y un revés, y Sancti 
Spíritus con 1-2.

9 de septiembre de 2023
A cargo de Félix Anazco Ramos

Senda               
de Gloria

Por Oreidis Pimentel Pérez

La última vez que alguien lo mencio-
nó fue en 1971, cuando el desapa-
recido reportero Eukirne lo citaba, 

ya fuera por el recuerdo o por haberlo 
conocido. Antes, por los años ‘20 era 
el tirador más famoso en los potreros 
del Zambrana Park o de la Cuba Com-
pany en los ferrocarriles, ya fuera con 
el equipo Camagüey Sporting Club, 
con el Camagüey BBC retador de los 
equipos campeadores de Las Villas, 
La Habana y Oriente, las Estrellas Ca-
magüeyanas o incluso con el Ferrro-
viario.

La velocidad, con cierto descontrol, 
hizo famoso al joven pitcher que se 
codeaba con Julián Fallanca, General 
Sagua, José Parra, Champion Mesa y Ma-
yarí Montalvo (todos íconos) hasta que 
en 1924 el promotor Tano Gómez se lo 
propuso a Tinti Molina, luego del éxito 
de los Leopardos de Santa Clara y el 
receso invernal, momento de giras en 
Estados Unidos: Cándido Salazar fue el 
único camagüeyano que incursionó en 
las Ligas Negras, pero su legado parece 
perdido.

Candito es un fantasma, un paria en 
su tierra. No se sabe casi nada. Un pa-
saporte a Estados Unidos dice que nació 
aquí en 1898, pero no aparece en padro-
nes de bautizo, tampoco en registro civil 
o de matrimonios, no hay fotos, ni hay 
fecha de muerte o datos de adónde fue-
ron a parar sus huesos. ¿Habrá tenido 
descendientes?

Según he podido indagar son ciertas 
las leyendas de la prensa local. Sala-
zar logró vencer entre 1921 y 1924 a im-
portantes selecciones como Remedios, 
Estrellas Villaclareñas, el Niza de Caiba-
rién, Holguín, los Piratas de Camagüey, 

Jaronú, Havana Giants y otros ilustres 
teams de la República neocolonial (re-
pletos de estrellas rentadas). Puso “a 
pelar papas” a todos con sus rectas, con 
varias lechadas y epopeyas de donde el 
público lo sacaba en hombros entre los 
sombreros de jipi japa, gran hazaña para 
un negro pobre.

El 17 de marzo de 1924 lo despidieron 
a las 9:00 p.m. en el andén del “ferro”, al 
abordar el tren 6 rumbo a la capital. De 
allí vistió franela con los Cuban Star West 
(las Estrellas Cubanas del Oeste) de Mo-
lina en la Negro National League, donde 
según encontré en los periódicos debutó el 
17 de mayo en el estadio Rickwood Field 
de Birmingham (Alabama) al tirar 11 en-
tradas y perder 5-6 contra los Black Ba-
rons del afamado Sam Crawford. 

Aquí es preciso aclarar que los Cuban 
no tenían sede fija y viajaban en óm-
nibus por Kansas, Chicago, Detroit, San 
Luis, Memphis, Indianápolis y Cleveland, 
pero había otro equipo similar, los Cu-
ban Stars East (de Alejandro Pompez) en 
otra liga llamada Eastern Negro League 
(donde estaba Dihigo). Entre el Kansas 
City Monarch y el Hilldale Club, los pun-
teros de ambos circuitos, se disputó ese 
año la primera Serie Mundial de las Li-
gas Negras.

De vuelta al hilo conductor, Candito 
Salazar compartió con Bombín Pedroso, 
Valentín Dreke, Lucas Boada, Recurvón 
Terán y Mayarí Montalvo (los que saben 
de la Edad de Oro entenderán mejor… 
si no busquen en Internet y verán), y 
de acuerdo con la Sociedad Estadouni-
dense para la Investigación en el Béis-
bol (SABR, por su sigla en inglés), actuó 
en 14 desafíos (cuatro completos) de los 
52 partidos de su equipo, de los cuales 

ganó dos y perdió seis, con más bases 
que ponches y promedio de 6.94.

Dicho así no fue buena su experiencia, 
aunque hay que entender que los West 
quedaron antepenúltimos entre nueve 
selecciones. No obstante, el hecho de 
haber estado entre tanto pelotero va-
lioso y pisar campos de juego como el 
Muehlebach Field, el Schorling Park, el 
Stars y el Lewis Park o el Richmond Field 
ya de por sí es un hito que haría convo-
carlo al campo de maíz de Ray Kinsella 
en el filme El campo de los sueños (Field 
of dream). ¡Obvio que Candito coincidió 
con José Méndez “El Diamante negro”, 
con Cristóbal Torriente (del Chicago 
American Giants) y con Andrew Foster! 
Imposible eludir el estrechón de ma-
nos del campeón de liga, el cardenense 
Méndez, al frente del box y el banquillo 
de los Monarch, o no informarse del mo-

fletudo “Rube”, uno de los artífices del 
llamado colored baseball.

Sin embargo, Salazar no pudo adap-
tarse al idioma, al sistema itinerante; 
no regresó otro año y aconsejó a los jó-
venes a que no se aventuraran: racismo 
feroz, poca paga, durmiendo en los do-
gout para al amanecer practicar y jugar 
en el mismo sitio, soportando frío y le-
yendo cómo algunos colegas contraían 
la tuberculosis. 

A la vuelta del Norte siguió integrado a su 
tierra natal como director-jugador en 1927 
del equipo Cuba (para “gente de color”, 
según la clasificación discriminatoria). 

Una foto, una pista, la llamada tele-
fónica de un desconocido bisnieto nos 
ayudaría a convocarlo: el único cama-
güeyano en las Ligas Negras no está rei-
vindicado… seguiremos invocando a su 
espíritu. 

En busca de Candito Salazar

Tigres moribundos a mitad de TNA
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La escuela secundaria básica urbana Abel Santama-
ría Cuadrado, del municipio de Esmeralda, acogió 
la apertura oficial del curso escolar 2023-2024 en 

la provincia vistiendo sus mejores galas. El centro fue 
escogido, además de sus resultados docentes, por el 
importante proceso de reparación y mantenimiento al 
que fue sometido.

Al llegar bien temprano el lunes, los alumnos que-
daron gratamente sorprendidos al encontrarse una 
institución recién pintada y con muchas mejoras, pues 
se trabajó en aulas, laboratorios, el pantry, otros loca-
les, servicios de electricidad, carpintería, albañilería y 
pintura.

“También ubicaron bombillos, toma-
corrientes y nuevos pasos de escalera, 
repararon ventanas y puertas, junto al 
mejoramiento de las redes hidrosanita-
rias”, explicó a Adelante la directora Mar-
yorie Mackenzie Naranjo.

Las reparaciones en la “Abel Santama-
ría”, con una matrícula de más de 550 
alumnos, tendrá una continuidad por eta-
pas, pero lo hecho hasta el momento ha 
tenido un impacto positivo en Esmeralda, 
principalmente en los adolescentes que 
comienzan un nuevo curso con mejores 
condiciones para el estudio.

En la importante tarea participaron en-
tidades, organismos y cooperativas del 
territorio, así como representantes del 
sector privado: campesinos, trabajadores 
por cuenta propia y micro, pequeñas y 
medianas empresas (Mipymes). 

Todos recibieron reconocimientos y agradecimientos 
durante el inicio del curso, al que acudieron Federico 
Hernández Hernández, primer secretario del Partido 
en Camagüey, y Jorge Enrique Sutil Sarabia, goberna-
dor de la provincia. Ambos dirigentes, acompañados 
de autoridades del municipio y de Educación, recorrie-
ron la escuela e intercambiaron en aulas y pasillos con 
estudiantes y docentes.

QUE CADA ESCUELA IMPACTE EN LA 
SOCIEDAD

Los máximos dirigentes políticos y gubernamentales 
de la provincia también visitaron otras importantes 
escuelas como el Instituto Preuniversitario Vocacional 
de Ciencias Exactas (IPVCE) Máximo Gómez, la Escuela 
Pedagógica Nicolás Guillén, el Instituto Politécnico 
Agropecuario Mártires de Pino Tres, las escuelas de 
Arte y las universidades de Ciencias Médicas e Ignacio 
Agramonte y Loynaz, para conocer las particularidades 
del inicio del curso escolar. En todos los planteles se 
interesaron además por el aseguramiento alimentario 
y de transporte, y las actividades extradocentes.

“Cada centro debe buscar resultados con sus poten-
cialidades y lograr un impacto en el orden económico 
y social. Deben hacerse sentir en la sociedad cama-

güeyana”, aseguró Federico 
Hernández Hernández.

En el caso del IPVCE se pre-
cisó el apoyo de la Empresa 
Pecuaria Triángulo Tres para 
abastecer la cafetería de la 
escuela, y establecer un punto 
de elaboración de comida. Se 
confirmó la salida diaria de 
10 rutas de guaguas para el 
transporte de estudiantes y 
profesores.

“Hemos comenzado el curso con mucho entusiasmo, 
se pudo reflejar desde bien temprano en el matutino. 
Los muchachos repletaron la Plaza de las Banderas, 
tuvimos una asistencia de más del 98 % de la matrí-
cula”, informó Niurka Fraga Alfonso, directora general 
del centro.

“Una de nuestras mayores fortalezas es que conta-
mos con un grupo de atención al talento y de alumnos 
con alto rendimiento, a los cuales se les presta aten-
ción diferenciada e intensifican las horas de estudio. 
Los resultados son excelentes. En estos momentos 
una alumna nuestra participa en España en un evento 
internacional de Biología, y recientemente otro fue 
medallista en la Olimpíada de Química, en Suiza. Todo 
ello es posible gracias al magnífico equipo de entrena-
dores y profesores, con alta preparación y disposición 
de enseñar. Esperamos seguir cosechando éxitos en 
este curso”, agregó.

Días después, al cierre de esta edición, conocimos 
que la estudiante Patricia Pérez Aguilar obtuvo meda-
lla de oro en la citada Olimpíada de Biología, con sede 
en Madrid.

NUEVA ESPECIALIDAD DOCENTE EN 
ESCUELA PEDAGÓGICA

Más de 1 700 estudiantes comenzaron el curso esco-
lar 2023-2024 en la Escuela Pedagógica Nicolás Guillén 
Batista, que incorpora la especialidad de profesores 
de Español para la enseñanza Secundaria Básica.

En la nueva disciplina formativa, que responderá a 
largo plazo a las necesidades de cobertura docente en 
esa asignatura y nivel educativo, se inician 25 futuros 
maestros, con la garantía de un claustro de calidad, 
refirió Idalberto Reyes Porro, subdirector general de 
Educación en el territorio agramontino.

Significativo resulta, afirmó, el sobrecumplimiento 
de las plazas otorgadas a los alumnos de 9no. grado 
para asegurar no solo su continuidad de estudios, sino 
también el futuro del magisterio en la provincia.

Precisamente para enfrentar el déficit de maestros 
en los municipios más afectados, destacó la alterna-
tiva de emplear a los estudiantes de cuarto año con 
mejores resultados académicos para impartir clases 
en planteles de la primera infancia, educación prima-
ria, especial y secundaria básica.

Al mismo tiempo, consideró vital la respuesta que 
brindarán los alumnos ayudantes de esa propia insti-
tución, junto a los contratos por horas y los universita-
rios de tercer y cuarto años de las carreras pedagógicas 

para minimizar el déficit de cobertura docente en ese 
centro formador.

En el anterior período lectivo la Escuela Pedagógica 
realizó su décima graduación, de la cual egresaron 345 
nuevos maestros en las especialidades de educación 
artística, educadores para la primera infancia, maes-
tros primarios, de la educación especial y de inglés 
para la educación primaria; además de profesores 
de Matemática, Química y Física para Secundaria 
Básica.

Santiago Lajes Choy, rector de la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte Loynaz, informó que en el 
inicio del segundo período de clases de esa institu-
ción educativa se augura que el colegio universi-
tario para carreras pedagógicas, abierto en los 13 
municipios de la provincia, tenga una matrícula de 
225 estudiantes, los cuales ingresarán a la sede cen-
tral a los cursos propedéuticos programados por cada 
especialidad.

En toda la provincia, comentó Loreley Suárez Cap-
devila, recientemente promovida como directora de 
Educación, el período lectivo se desarrollará con el 89 
% de completamiento del personal docente y el em-
pleo de alternativas que pondrán a prueba la capaci-
dad organizativa y creativa de los cuadros y maestros, 
además de la superación permanente para elevar la 
calidad del proceso de enseñanza-aprendizaje.

En marcha el curso escolar. Otro lunes, otra semana, 
otro año “normal” en el que, a pesar de que falte algún 
profe, a pesar de que no todas las aulas pudieron pin-
tarse, a pesar de compartir para dos un mismo libro de 
texto, cada infante, adolescente y joven en Camagüey 
regresó tranquilo y confiado a la escuela, ese espacio 
desde donde, junto a su familia, podrá explotar sus 
potencialidades y crecerse por su futuro, y por el bien 
de Cuba.

De regreso a las aulas
Por Luis Adrián Viamontes Hernández y Yadira Núñez Fiqueredo (ACN)

En el inicio de curso en el IPVCE Máximo Gómez fueron reconoci-
dos el estudiante César Endris Acosta Martínez y su entrenador, 
Julio Rodríguez Benítez, por la medalla de bronce en la Olim-
píada Internacional de Química 2023.

Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez y Rodolfo Blanco Cué (ACN)


